

Culte téléphonique consistorial du dimanche 3 et jeudi 7 avril 2022 à 18h,
préparé par Esther Wieland-Maret, pasteure au Chambon sur Lignon
Juste avant 18h composer le 01 84 14 15 17 (ou 01 84 14 15 16 ; 01 83 35 03 33) ;
Code de la réunion : 113949# / Merci de veiller au silence autour de vous.

Accueil

Notre espérance est en Dieu.

Que chacun de nous reçoive de lui la grâce, la joie et la paix, dans son cœur et dans sa vie.

Prions

Éternel, nous voici rassemblés à ton écoute. Nos cœurs pleins de ce que nous vivons hors de ce temps de culte. Accorde nos cœurs à ta parole.

Permetts que nous puissions y discerner ce qu'il est juste que nous fassions dans nos vies.

Fais-nous entrer dans la communion fraternelle avec ceux qui sont rassemblés avec nous, mais aussi avec le prochain que tu mettras sur notre route.

Bénis ce temps de recueillement.

Amen.

CHANT- 21-14 Les mains ouvertes devant toi Seigneur str 1 page 244-245

(Refrain)

Les mains ouvertes devant
toi, Seigneur,

Pour t'offrir le monde,

Les mains ouvertes devant
toi, Seigneur,

Notre joie est profonde.

1. Garde-nous tout petits
devant ta face, Simples et
purs comme un ruisseau !

Garde-nous tout petits
devant nos frères, Et
disponibles comme une eau
! *Refr.*

2. Garde-nous tout petits
devant ta face, Brûlants
d'amour et pleins de joie !

Garde-nous tout petits
parmi nos frères, Simples
chemins devant leurs pas !
Refr.

Recueillons-nous dans la prière de conversion-

Seigneur nous en venons à toi souvent quand il n'y a plus nulle part où aller.

Donne-nous Seigneur la capacité d'aller vers toi quand l'abondance des chemins disponibles nous donne le tournis.

Seigneur, nous nous en voulons de nous trouver si faibles et inutiles au milieu du fracas du monde.

Donne-nous Seigneur d'accepter cette faiblesse et de substituer à notre culpabilité stérile,

la lucidité sur ce que nous pouvons quand même accomplir là où nous sommes et en fonction de ce que nous sommes.

Écoutons la parole de Pardon que nous adresse l'Éternel, transmis par la bouche du prophète Jérémie (Jr 31, 31-33)

Voici que je ferai une alliance nouvelle : Je mettrai ma loi au dedans de toi ;
je l'écrirai dans ton cœur.

Je serai ton Dieu, et tu feras partie de mon peuple.

Je t'aime d'un amour éternel, dit le Seigneur, c'est pourquoi je te conserve ma tendresse.

Louons l'Éternel

Loué sois-tu, ô Dieu, toi le consolateur, toi qui apaises les esprits tourmentés, toi qui sèmes la joie dans les cœurs affligés, tu fais germer le sourire sur les lèvres crispées et fleurir les chansons au sein des opprimés ; Loué sois-tu, ô Dieu, ton nom est grand sur toute la terre. AMEN.

CHANT- 41-05 str 1et2 Nos cœurs te chantent page 566

1. Nos cœurs te chantent, nos voix aimantes,
Te célèbrent, Fils de Dieu. Joie et lumière, où
la prière Dit enfin ce que tu veux !
Quand nous oppresse mal ou détresse,
Ta joie demeure, et à toute heure
Tu tiens nos vies : Alléluia !
Nos cœurs désirent ton seul sourire,
Ton seul visage, ton seul message.
Nos cœurs te chantent : Alléluia !

2. Dure ou sereine, ma vie est pleine
Du mystère de ta paix, Et reste heureuse et si
joyeuse De te louer à jamais.
Ta croix domine et illumine
Toutes mes craintes, toutes mes plaintes,
Tu vis, tu règnes : Alléluia !
Que je choisisse, que je saisisse
Toujours la trace que fait ta grâce,
Nos cœurs te chantent : Alléluia !

Écoutons Job 2, 11à13

11Trois amis de Job apprirent tous les malheurs qui lui étaient arrivés ; ils vinrent chacun de son pays : Eliphaz le Témánite, Bildad le Shouhite et Tsophar le Naamatite. Ils se concertèrent pour aller le plaindre et le consoler. **12**Ayant levé les yeux sur lui de loin, ils ne le reconnurent pas et se mirent à sangloter. Ils déchirèrent leurs manteaux et jetèrent de la poussière vers le ciel, au-dessus de leur tête.

13Ils s'assirent avec lui par terre, pendant sept jours et sept nuits ; personne ne lui dit un mot, car ils voyaient que sa douleur était très grande.

Puis Jean 8, 1 à 11

1Et Jésus se rendit au mont des Oliviers. **2** Au petit jour, à nouveau il retourna dans le temple et tout le peuple venait à lui. Il s'assit et se mit à les enseigner. **3**Les spécialistes des Écritures et les pharisiens lui amènent alors une femme qu'on avait surprise en train de commettre un adultère. Ils la placent au milieu **4**et ils disent à Jésus : « Maître, cette femme a été surprise en flagrant délit d'adultère. **5**Moïse nous a ordonné dans la Loi de tuer de telles femmes à coups de pierres. Et toi, que dis-tu ? » **6**Ils lui posaient cette question pour lui tendre un piège, afin de pouvoir l'accuser. Mais Jésus se baissa et se mit à écrire avec le doigt sur le sol. **7**Comme ils continuaient à le questionner, Jésus se redressa et déclara : « Que celui d'entre vous qui n'a jamais péché lui jette la première pierre. » **8**Puis il se baissa de nouveau et se remit à écrire sur le sol. **9**Quand ils entendirent cela, ils partirent l'un après l'autre, en commençant par les plus âgés. Jésus resta seul avec la femme, qui se tenait toujours au milieu.

10Alors il se redressa et lui demanda : « Eh bien, où sont-ils ? Personne ne t'a condamnée ? » –

11« Personne, Seigneur », répondit-elle. « Je ne te condamne pas non plus, dit Jésus. Tu peux t'en aller. Va, et désormais ne pêche plus. »

Jésus passe ses nuits au mont des Oliviers- à plusieurs reprises il est fait allusion à ce fait important (Luc 21, 37 à38) : Jésus se retire de la foule à l'écart : une préservation de moments de silence, de solitude, en prière...

C'est ainsi préparé que Jésus arrive au petit matin au temple et là il est rejoint par « le peuple » et il les enseigne en étant assis (tradition orientale – les rabbis enseignent leurs adeptes en étant assis ou accroupis en cercle) . Lorsque le groupe d'accusateurs arrive avec la femme dans le cortège on peut imaginer toute l'excitation et le tournement qui arrive avec ce groupe.

Et ils se mettent au milieu devant Jésus, devant les autres. Plus personne ne peut ignorer cette scène tragique et choquante. Puis ils avancent ces paroles terrifiantes : « Dans la Tora, Moïse nous a prescrit de lapider celles-là. (c'est-à-dire les femmes commettant l'adultère) Toi, donc, qu'en dis-tu ? » **Et que fais Jésus ?**

Il s'était apparemment levé à l'arrivée du groupe et là à nouveau il s'accroupi « et de son doigt il écrit à terre ».

Attitude qui surprend – silence qui surprend ...

- A d'autres moments, Jésus n'a pas craint de bousculer l'ordre social (paroles sur la famille, accueil des enfants, relations avec des exclus...): pourquoi ici se taire au lieu de dénoncer la condition faite à la femme, condition qui la réduit à l'adultère?

- Enfin pourquoi se contenter d'une attitude ambiguë- qui peut passer pour une excuse - au lieu d'annoncer explicitement l'Évangile ?

Avant d'en revenir à ce silence de Jésus, regardons aussi les autres silences dans ce texte :

Le silence de la femme.... étonnant ! ... On peut imaginer qu'elle s'est d'abord débattue, excusée... qu'elle a protesté ? Ici silence : pas de protestation, ni même d'appel à la pitié...

Ce silence est celui de la mort : - la mort qui s'approche, inéluctable, qu'elle va subir - ... la mort acceptée ?... Le silence qui déjà emprisonne cette femme marque bien que ce qui va se passer n'est pas de l'ordre de l'excuse généreuse, ni d'une argumentation d'éthique libérale, mais de l'ordre de la résurrection : une morte va revenir à la vie !

Le silence des scribes et pharisiens ... après la réponse de Jésus à leurs questions accusatrices, leur silence est aussi surprenant ! Ils avaient un argument "en béton" et Jésus n'avait même pas posé la "question qui tue: où est l'homme ? (puisque Lévitique 20 et Deutéronome 22 indiquent que, en cas de flagrant délit d'adultère, c'est la femme et l'homme qui doivent être mis à mort)

Ce silence survient au moment où la parole de Jésus a changé le sens de ce qui allait se passer. Ce qui était une lapidation collective, sous l'autorité de la Loi, devient un geste à responsabilité personnelle («celui qui est sans péché qu'il jette la première pierre ») .

Revenons au silence de Jésus :

Autant il apparaît surprenant au premier abord, autant il est parfaitement "opérant" lorsqu'on fait le bilan de ce récit :

- Jésus refuse d'entrer dans le jeu de l'utilisation perverse de la Loi... beaucoup mieux que s'il s'était mis à argumenter avec scribes et Pharisiens. Un refus absolu.
- Ce silence crée aussi un espace de liberté : les accusateurs de la femme voulaient "coincer" Jésus dit le texte et ce silence premier le libère de cet étau.
- Mais surtout, ce silence est un silence aussi de compassion, d'humilité même. Lorsque le malheur s'abat sur quelqu'un le silence dit aussi quelque chose d'une proximité, autrement qu'un geste ou une action mais il entre quelque part avec la femme dans son silence. J'ai envie de dire qu'il rejoint la femme dans son silence et par son silence. Il va créer un espace où la femme va pouvoir être accueillie et où elle va pouvoir revivre. Ce qu'exprime bien la gestuelle qui va suivre au silence à terre : Jésus se redresse (libération) et s'adresse à la femme : enfin, elle n'est plus un objet (l'objet d'une condamnation) mais un sujet, à qui l'on parle.

J'ai associé au silence de Jésus ce texte du livre de Job après l'ouragan de la perte de tout ce qui faisait de Job un homme. Job entre dans un silence en étant d'ailleurs assis par terre - et on pourrait aussi l'interpréter comme le silence de la mort – la mort dans laquelle se trouvent tous ceux qu'il aimait.

Les trois amis viennent pour le plaindre et le consoler comme il est dit dans le texte. A sa vue, au lieu de parler ils vont s'asseoir avec lui par terre dans le silence pendant 7 jours et sept nuits.

« Personne ne lui dit un mot, cars ils voyaient que sa douleur était grande. » verset 13

Les amis le rejoignent dans son silence. Quel geste de solidarité extraordinaire ! Quel signe d'humilité aussi !

Peut-être ce que nous prenons souvent pour le silence de Dieu est -il de cet ordre ? Dieu dans son silence ne pourrait-il pas être assis à nos côtés et il nous rejoint ainsi humblement ?

Que peuvent signifier nos silences lorsque nous sommes témoins de situations douloureuses, dramatiques et difficiles ?

Bien souvent, certes, de l'accablement : devant la crise, l'injustice, la violence.

Cela peut aussi signifier notre fuite devant ce qui serait à faire, ce qu'on pourrait faire... Il ne s'agit pas de prétendre que tous nos silences seraient nobles ! Mais il me semble néanmoins que nous avons à apprendre ou à réapprendre le silence.

- Dans une société où la personne est livrée à toutes les exigences, toutes les manipulations, le silence peut être l'attitude du respect.
- Le silence évangélique du refus de juger : dans un contexte où chacun est obligé de défendre sa "valeur", ou l'évaluation dérape souvent en jugement, les débats en attaques personnelles... le silence peut signifier que le jugement revient à Dieu.

Après tant de paroles, prenons simplement un petit moment de silence. Amen

Alléluia 22-08. Comme un souffle fragile

Page 264

(Refrain)

Comme un souffle fragile,
Ta Parole se donne.
Comme un vase d'argile,
Ton amour nous façonne.

1. Ta Parole est murmure
Comme un secret d'amour.
Ta Parole est blessure
Qui nous ouvre le jour. *Refr.*

3. Ta Parole est partage
Comme on coupe du pain.
Ta Parole est passage
Qui nous dit un chemin.
Refr.

Unissons-nous dans la prière

Oh Dieu Éternel, Envoie sur nous ton Esprit-Saint pour que nous recevions les signes dont notre foi a besoin pour discerner la présence de Jésus-Christ au cœur de notre vie.

Pour cet être nouveau que tu fais naître en nous un peu plus chaque jour, nous te bénissons.

Et grâce à toi, nous pouvons penser en vérité à tous ceux que ton amour confie à notre amour.

Nous te prions particulièrement pour tous les frères et sœurs vivant en Ukraine qu'ils soient encore là-bas ou qu'ils aient pris les routes de l'Exil et aussi pour tous les autres peuples qui subissent le même sort.

Pour chaque être humain qui souffre, qui se terre dans une cave, pour chaque résistant, pour chaque enfant au milieu des bruits des bombes, nous te prions.

Pour chaque silence auprès de personnes abattus et pour chaque parole et chaque geste de résistance et de solidarité nous te prions.

Pour tous ceux que nous te nommons à cet instant, nous te prions Seigneur.

Nous pouvons partager notre prière à haute voix ou prier en silence

Et toutes nos prières nous les unissons dans celle de Jésus : **Notre Père** ...

Écoutons ces paroles d'Envoi et de Bénédiction

Bien-aimé, je souhaite que tu prospères à tous égards et que tu sois en bonne santé,
tout comme ton âme prospère. - 3 JEAN 1.2

Que la paix soit avec toi ! - 3 JEAN 1.15

Que la compassion, la paix et l'amour vous soient multipliés ! – Épître de JUDE 1.2 -

Alléluia 62-81. Que la grâce de Dieu

1. Que la grâce de Dieu soit sur toi Pour t'aider à marcher dans ses voies !

Reçois tout son pardon et sa bénédiction, Va en paix, dans la joie, dans l'amour !

**Merci de penser à transmettre votre Offrande au trésorier/à la trésorière de votre paroisse-
l'offrande est le signe de notre reconnaissance et participation à la vie de l'Église**

Dans nos familles

Culte à l'occasion du décès de Mme Suzanne Argaud (93 ans), le 31 mars à Tence